

GACETA DE TENERIFE

Año VIII

DIARIO CATOLICO DE INFORMACION

Número 2062

OFICINAS: SAN FRANCISCO, 7. Número suelto, 5 céntos. Id. alrasado, 10. Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias. Precios de suscripción y tarifas, véanse en 6.ª plana. TELEFONO: NUM. 425. Domingo 8 de Abril de 1917

CUENTOS DEL DOMINGO

¡Qué descubrimiento!

Supóngase el lector que el pueblo aquel se llama Cantarilla, aunque éste no sea su nombre.

El caso es que cuando se habla en aquellos alrededores de un invento de importancia, hasta los niños dicen cándidamente que el inventor no será de Cantarilla, y como no falta quien les vaya a los cantellirones con el cuento viven los pobres en constante rabietta. El único que goza de perfecto buen humor es el maestro del pueblo, un verdadero fenómeno; pues nacido en Cantarilla es más listo que el hambre.

Toribio, que así se llamaba, es solo en el mundo, y si no le tema bajo su protección un indiano que regresó a su pueblo cuando aquél nacía, sabe Dios lo que hubiera sido de él.

Andando el tiempo, Toribio eligió la carrera del magisterio, persuadido de que con ella lograría arrancar de su pueblo la ignorancia en que vivía, a la cual únicamente se podía atribuir la fama de mentecatos que sus hijos llevaban. Bien le pareció la idea al protector del muchacho, y cuando éste se hallaba ya próximo a terminar sus estudios, el indiano arregló una espaciosa casa para escuela y vivienda del maestro, y colocó cierta cantidad de dinero en sitio seguro, para que, con los intereses, se pagase a Toribio y se sostuviese aquella.

Animado de los mejores deseos volvió el joven al pueblo, dispuesto a cumplir como bueno y dar gusto a su protector; más aunque quiso en un principio desabastar a los mayores, convenciose luego de que aquella empresa era superior a sus fuerzas y se dedicó con todo empeño a enseñar a los pequeñuelos cuanto sabía.

A pesar de su ignorancia y rudeza pronto conocieron los padres que sus hijos iban transformándose, gracias a la aplicación del maestro y a su sistema de enseñanza, y entonces, de golpe y porrazo, convirtieron al bueno de Toribio en un semidios para quien nada había difícil. Como que empezaron a acudir a él para todo: lo mismo para que escribiese una carta al hijo soldado que para curarse de un dolor de muelas, y de ello se alegró Toribio, que entre barbas y veras ibales metiendo algo de provecho en aquellas cabezas tan vacías hasta entonces.

El pueblo tenía su iglesia, aunque no quien la regentase; pues sólo los días festivos acudía el señor cura de un pueblo distante más de una legua a celebrar Misa. En el pórtico, bastante espacioso, reuníanse en concejo las cabezas de familia de Cantarilla cuantas veces era necesario. No había allí banco de ninguna especie, ni siquiera un apoyo donde el regidor pudiera sentarse; y unos en el suelo y arriñados otros a la pared, permanecían horas muertas arreglando el pueblo, sin que a nadie se le ocurriera pensar en el medio de que tal incomodidad desapareciese.

Una tarde del mes de Agosto acercóse Toribio al pórtico en ocasión de celebrarse concejo, y al verles de aquella manera les dijo:

—¿En que piensan ustedes que no colocan ahí un banco?

—¡Calla!—exclamó el regidor.— ¡Pus tié razón el señor Toribio!

—Razón... razón...—masculó un vecino más viejo que el pecado—Pues que la tenga si se mira la cosa así... por la comenencia; pero... y la piedra pa el banco onde lay?

El auditorio quedó atónito ante esta objeción, que no parecía tener respuesta, y al verles Toribio a todos hechos unos zoqueles le preguntó sonriendo:

—¿Solo de piedra se construyen los bancos?

—Pues es verdad, que tamén de maera se hacen—indicó otro de las más avisados.

Gracias a estas luces se resolvieron a construir un banco de madera de roble, en el cual podían sentarse cómodamente todos los cabezas de familia; pero llegó el invierno, y el primer día que a toque de campana se reunió el concejo encontráronse los cantellirones con que no cabían en el banco.

—¿Se ha encogido! ¡Se ha encogido!

—gritaron a coro, yéndose enseguida con el cuento a Toribio, que soltó la carcajada más estrepitosa de toda su vida.

—¿Que me dicen ustedes? ¿Con que se ha encogido el banco!—les preguntó después.

—Sí, señor, se ha encogido y está más velo—afirmó uno de los concejales.

—Pues vamos allá a ver si buscamos remedio al daño—repuso Toribio echando a andar.

Ya no se trataba de los cabezas de familia, sino del pueblo en masa; pues como había corrido la noticia de que el banco del concejo se había encogido, todo el mundo se echó a la calle para ver el estupendo caso.

Cuando llegaron al pórtico púsose el maestro a examinar el banco, diciendo al cabo muy seriamente:

—Traigan ustedes manteca y frotén con ella de firme el banco.

—¿Y así se estrirá?—le preguntaron.

Ya lo verán ustedes.

Obedecieron a Toribio trajeron la manteca, y con el mayor entusiasmo se pusieron a trabajar, relevándose de cuando en cuando. Poco a poco fueron en calor, y como la ropa de abrigo les estorbaba, quitársela, quedando en mangas de camisa. Al verles así Toribio les indicó que se sentaran, y ¡claro!, todos cabían perfectamente en el banco.

Pues ni por esas comprendieron el intríngulis y todavía persisten los cantellirones en afirmar que la manteca sirve para estrir la madera.

La triste es que hay muchas cantellirones por el mundo y discurren como ellos en asuntos de más transcendencia.

E. DE C.

Seamos patriotas

Ignoramos en los momentos presentes cuales son en concreto las medidas que proyecta el gobierno español para atenuar—ya que no es posible conjurar—el gravísimo conflicto que a España le crea la falta de artículos de primera necesidad.

Hasta nosotros llegan rumores de que el gobierno de Romanones ha encontrado como fórmula providencial para este caso, la limitación del alumbrado público y el de consumo de carbón y hasta dícese que ya está en estudio la forma de implantar el racionamiento del pan y de la carne; ni más ni menos que lo que han hecho las Naciones beligerantes a los dos años y pico de estar sumidas en una guerra de consunción como jamás se ha visto otra en el curso de la historia.

Si realmente la falta de tan imprescindibles artículos es tal que no haya otro remedio que el que proporciona la aplicación de tales medidas, aplíquense en buena hora y que Dios ponga en la mano de nuestros gobernantes todo el tacto necesario para que den los frutos que de ellas se esperan.

Pero no es triste, tristísimo, que se haya dado lugar a que las circunstancias impongan tan heroico remedio, siendo por todos sabido que una honrada y patriótica gestión del ministerio romanonista, hubiera, seguramente, impedido el planteamiento de esta crisis de hambre que ahora parece preocupar tanto a quienes ineptos o malvados no supieron conjurarla a su debido tiempo?

Pretenderá seguramente el Conde de Romanones, que el pueblo español se pliegue ahora a estas extraordinarias medidas sin la más pequeña protesta, y pretenderá hacer un llamamiento al patriotismo y buen sentido de todos para que no se crene al Gobierno dificultades con este motivo.

Perfectamente. Seamos patriotas. Sacrifiquémonos en honor a la Patria. Impongámonos todo género de sacrificios para no hacer más insoportable de lo que ya es la situación de nuestra España. Economícemos voluntariamente aun más de lo que

forzados por las circunstancias nos vemos precisados a economizar. Administrémos con avaricia lo poco que aun nos queda.

Fué citado en la orden del día. En Septiembre de 1915 en la ofensiva de Champaña, hubo más de 200 religiosos muertos, y ante Verdun, 206.

Hasta el día de hoy han sido 3.653 eclesiásticos los citados en la orden del día o condecorados.

Cuando la censura permita publicar el número de muertos, se verá que el clérigo ha vertido abundantemente su sangre por la patria.

A pesar de esto, en tanto que los sacerdotes exponen su vida en las trincheras, nuestros gobernantes permiten que se les injurie en la Prensa, y sobre todo, en la tribuna.

Muchos ejemplos pudiera citar. L'Humanité, del 27 de Septiembre de 1916, decía:

«Sé que la República hoy corre peligros que no son imaginarios. En la medida de mis fuerzas los señalo y hago la guerra a los curas.»

Se me dirá que esto no es más que una nota discordante en la admirable armonía del país.

No. Lo voy a demostrar. La Bonnet Rouge, un diario que se puede decir, sin exageración, que es órgano oficioso del ministerio del Interior escribe esta abominable calumnia:

«En tanto que el patriotismo consistía para los curas en afirmaciones, el Papa y el Episcopado estuvieron conformes. Era todo beneficio; pero cuando el beneficio lleva aparejados algunos riesgos, la Iglesia recuerda súbitamente que Dios ha prohibido a sus ministros empuñar las armas.»

Esta mentira apareció con autorización del Gobierno.

Citaré todavía un artículo aparecido en el editorial de La Lanterne, del 8 de Enero de 1917.

«Para nosotros, el clericalismo no ha cesado de ser el enemigo al que, en modo alguno, se podía despreciar. Hoy como ayer, tenemos el derecho de hacer constar que hemos sido nosotros los que hemos señalado a la execración de los patriotas, la Iglesia, como un gran peligro republicano y nacional, contra el cual siempre hemos de estar en guardia.»

DE FRANCIA

Palabras de un desilusionado

Estamos en vísperas de consumir nuestras últimas reservas de hombres. Se producirá un caso muy curioso en una época que no está muy lejana, porque habrá en nuestro propio territorio fuerzas superiores a nuestras propias fuerzas.

La inmensa mayoría de tropas que tienen los ingleses entre nosotros, son voluntarios y coloniales.

Los gobernantes de la Gran Bretaña guardan en Inglaterra, en sus hogares, todos los hombres de más de treinta y cinco años.

El envío de los sacerdotes a la línea de fuego regocija, sobre todo, a nuestros republicanos anticlericales.

Se me cuenta que un general inspector de los Ejércitos, vió un día, entre una trinchera francesa y otra enemiga, a un hombre joven, que intentaba cargar sobre sus espaldas a un herido.

El general preguntó al coronel que le acompañaba si era un loco el hombre aquel que así se exponía al fuego de los alemanes, y el coronel le respondió:

—Es un sacerdote. Tengo muchos como soldados en mi regimiento. El enemigo sabe que son religiosos, y no dispara sobre ellos.

Otros hechos en honor de nuestros eclesiásticos.

Hace algunas semanas fué necesario amputar una pierna a un heroico soldado. La operación se hizo felizmente, mas perdió tanta sangre, que fué necesaria, para salvarle, la transfusión de sangre.

Dos eclesiásticos rivalizaron para dársela.

Y al de más edad aprovechó la superioridad en edad y grado para dar su sangre.

do» me has proporcionado risa para una semana lo menos.

Lo que no estoy conforme es con tu pretensión de que lo conteste, ni comprendo el interés que en ello demuestras.

No hay derecho a abusar así de nuestra amistad, exigiéndome gaste pluma y papel y me devane los sesos ofrendando los honores de la refutación a aquellas garrulerías más insultantes que calabazas morchas, y más indigestas que un potaje de corcho.

Trátase, según mis referencias de un pobre muchacho a quien la lectura de unos cuantos libros materialistas le ha hecho perder el juicio, como al infeliz D. Quijote los libros de caballería, y sin que haya podido digerir las aberraciones que en los tales se contienen, olvidándose de su honrado oficio de carpintero, le ha dado la manía de creerse un sabio; y queriendo sustituir la garlopa y el serrucho por la pluma, abraza las románticas ambiciones de anular y obsecar a todos los otros sabios que en el mundo han sido, y que en el mundo habrán.

La cosa, como ves, no puede ser más inocente; ni tu alarma puede ser más cándida, al sospechar que el pobre chico traiga el reinado del materialismo.

En realidad, no mereco el materialismo otros defensores, ni otros propagandistas; y mientras siga con ellos, pierde todo cuidado que no logrará adquirir un solo prosélito; y sea la seguridad de que le sucederá lo que a cierto rey cuyo delito fué calificado por el fiscal de homicidio; pero que cuando el abogado defensor terminó su informe, el fiscal modificó radicalmente sus conclusiones, calificando el delito de asesinato con todas las circunstancias agravantes, en virtud de lo dicho por la defensa.

Para hacer ver, pues, lo que es el materialismo, no tenemos necesidad de acusarlo, sino que sus menguados defensores nos dan hecha la acusación, y proporcionan los elementos de juicio necesarios para condenarlo al más ignominioso descrédito.

No obsta para ello que el chico en cuestión se llame a sí mismo hombre pensador. Cuando el mismo se arroga este título, y para que no se olvide lo repite lo menos treinta veces en su artículo, sus razones tendrá para ello. Librenos Dios de discutirlo.

Y como si nos supusiera tan incrédulos que no asintiésemos a su testimonio, nos quiere dar la prueba más evidente; usando del privilegio, concedido exclusivamente a los grandes genios como nuestro incomparable pollo, de «no pararse en pulcritudes del lenguaje» sino «romper con las reglas gramaticales» y podría añadir también que con las de la buena educación y rudimentaria cortesía; que todo ello no es más que mera fórmula propia de «escritorzuelos que se las echan de sabios»; como admirablemente dice nuestro eximio pensador:

No puedo menos que exteriorizar mi justo orgullo, pavoneándome a mis anchas de que un genio semejante se refiera en sus escritos a la «cristica ramplona y soez», que le endilgamos en nuestra carta anterior. ¡Que modestia la de estos grandes... hombres! ¡Con que humildad descienden desde el elevado pedestal en que se asientan, para venir a codearse con este vulgar mortal! Porque como dice con estupenda... sabiduría «que contestación maree por parte del hombre pensador» (como se ve, no deja un momento las palabritas) el individuo que se mete a criticar no usando buenas palabras sino malas crianzas y sin entender lo que se critica (como si tuviésemos culpa de que haya roto las reglas gramaticales y... las otras) cosa demostrada en la aludida crítica... ¿Que admirable intuición la de este muchacho!

Y aunque como él dice «que el hombre pensador (¡Jesus, que mareo!) no debe rebajarse a contestar sandeces (!) y groserías (!)», no obstante, hay que agradecerle la insigne «torpeza de rebajarse, no a contestar (muy bien dicho!) sino a decirle unas cuantas verdades a un clériguillo fatuo y pedante (gracias por los piropos, genio inmortal!) que por el modo de hablar parece salido de una...» buf ¡tapa! ¡tapa! que huele y no a ámbar.

¡Que cosas más particulares tienen estos grandes... hombres! ¡verdad, caro amigo!

Créeme que si tuviera autoridad

Sport Epistolar

II

Ave, Cesar... cucurbitaceus. Gigantescum Pedantem habemus.

Sr. D. P. T. L.

Estimado amigo: Ya hacía mucho tiempo que entre las espeluznantes descripciones de la guerra, la carestía de las subsistencias y todo el conjunto de males que nos agobian, me había olvidado de reirme. Pero gracias a tu feliz ocurrencia que Dios la premie, de remitirme el suelto «Opiniones» digna continuación del «Pensan-

Nuestra información

Por cable — Por correo — Por radiograma

DE LA AGENCIA Prensas Asociadas

PENINSULA

MADRID

A Valencia

Madrid, 7.—En los círculos militares se asegura que el Capitán General de Andalucía Jimenez Sandoval pasará a Valencia.

Ascensos

También se anuncian los ascensos del brigadier Fontan y del Coronel de Ingenieros Monrolo Poche.

Noticia confirmada

Se ha recibido un despacho de nuestro Embajador en Washington confirmando que el Congreso aprobó el manifiesto del Presidente Wilson por 275 votos contra 50.

BILBAO

Los nacionalistas apalean al Presidente de la Diputación

Bilbao, 7.—Ayer, cuando se dirigía desde la Sociedad bilbaína a su casa el Presidente de la Diputación provincial, fué agredido por un grupo de nacionalistas armados de estas.

Le causaron heridas, en la cabeza, en las manos y en otras partes del cuerpo.

En la Casa de Socorro fué curado de primera intención pasando luego a su domicilio.

La policía ha logrado detener a siete de los agresores.

La causa del atropello se atribuye a la convocatoria de la sesión de hoy para declarar graves las actas de los diputados nacionalistas por Bilbao.

Entrevistas varias

El Presidente del Consejo Coude de Romanones conferenció con Gimeno, Luque, Jimenez y Alvarado.

Esta tarde conferenciarán nuevamente Alba y Gimeno para ultimar los asuntos pendientes de resolución.

La cuestión de los transportes

El ministro de la Gobernación señor Ruiz Jimenez estuvo en el ministerio de Fomento hablando con Gasset acerca de la cuestión de los transportes de las subsistencias y del carbón.

La fórmula de la censura

Ruiz Jimenez ya tiene ultimada la fórmula acordada con el Jefe del Gobierno para atenuar la censura.

Esta tarde la entregará al Presidente de la Asociación de la prensa señor Moya.

La falta de trigo

El ministro de la Gobernación anunció a los periodistas que ya están nombrados los delegados que procederán sin pérdida de tiempo a la incautación de las 2.000 toneladas de trigo que se ocultan en la provincia de Madrid.

El Gobierno está dispuesto a seguir el mismo criterio con respecto a otras provincias.

Los artículos de exportación. Nota a la prensa

El ministro de Hacienda Sr. Alba ha facilitado a la prensa una extensa lista de los artículos, cuya exportación está prohibida o gravada, con expresión de la fecha de las respectivas disposiciones dictadas sobre la materia.

De la guerra

ALEMANIA

La guerra en el aire.—Los aviadores alemanes hacen fracasar los propósitos del enemigo.

Berlín, 7.—El Gran Cuartel publica los siguientes detalles: A pesar del fuerte viento y de la lluvia desplegaron bastante actividad nuestros aviadores, no solo por los aviones enemigos que derribaron, sino también por los servicios de observación, que prestaron.

Entre otras, notaron nuestros aviadores la concentración de grandes masas de infantería inglesa en las hondadas cerca de Savy y Roupay y en su consecuencia concentró nuestra artillería su fuego sobre aquellos lugares. El ataque que los ingleses ya habían preparado con fuego de artillería no pudo llevarse a cabo y los prisioneros que cogimos en esta ocasión dijeron que nuestro fuego les causó pérdidas extraordinariamente graves.

Además hemos rechazado numerosos ataques de exploradores ingleses y franceses en todo el frente entre Arras y Soissons, que fueron emprendidos en parte con considerables fuerzas.

Fracasaron igualmente una ofensiva enemiga en los dos lados de la carretera Bapaume-Cambrai y cerca de Neuville, el ataque al norte de Epehy, que fué repetido tres veces y ataques contra Ronsoy y cerca de Leverquier.

Muerte del Teniente de navío alemán Hans Buss

El almirantazgo alemán comunica que la muerte del Teniente de navío Hans Buss, uno de los más conocidos comandantes de submarinos fué causada en alta mar por un accidente.

El submarino, que mandó aquel oficial, sigue operando bajo el mando de un nuevo comandante.

El órgano principal de los socialistas alemanes «Vorwärts» escribe bajo el título

En todos los países ha intentado ahora el imperialismo burgués de aprovecharse de los movimientos proletario-revolucionarios.

Ahora se quiere enganchar a los socialistas rusos en el carro del imperialismo burgués y como brida se emplea con cierto talento la ideología democrática. Se dice a los socialistas rusos, que la Entente lucha por la democracia y no dejará de luchar hasta que no quede implantada en Alemania la república.

Contra esto debemos manifestar:

Primero: Son exclusivamente los alemanes los llamados para pedir la instalación de una república alemana y de ninguna manera los rusos o franceses o los subditos de los reyes de Inglaterra o Italia.

Ninguna nación tiene el derecho de imponer por la fuerza a otra nación la forma en que ha de gobernarse.

Segundo: Respecto a los deseos del pueblo alemán, referentes a como quiere ser gobernado, estamos bien informados. En las últimas elecciones para el Reichstag en 1912 fueron emitidos en vota-

ción secreta 12,800,000 votos, de los cuales eran 4,238 mil en favor de los candidatos socialistas. Que todos los electores, que votaron en favor de nuestro partido, eran republicanos convencidos, no queremos afirmarlo de ninguna manera, pero que los restantes 7,949,000 electores no lo eran, se puede tener por seguro. En el parlamento alemán son de 397 diputados 286 monárquicos convencidos. Por tanto no se debe despreciar la fuerza de la monarquía en Alemania.

500 destroyers de submarinos para la Entente.—Comentario de la prensa alemana.

Comentando la noticia de que los Estados Unidos entregarán a la Entente 500 destroyers de submarinos dice el «Berliner Lok. Anz», que ya antes habían mandado los americanos barcos de esta clase, contra cuyo hecho protestó entonces Alemania por tratarse de barcos de guerra.

En Washington rechazaron la protesta, diciendo que no podían considerarlos como barcos de guerra por no ir armados. Esto ha último era cierto, pero los destroyers estaban dispuestos de tal manera, que tan pronto salieran de las aguas jurisdiccionales americanas podían ser armados con facilidad.

Al parecer opinaban en Washington que de la misma manera podrían venderse a una nación beligerante cruceros acorazados, con tal que no llevaran cañones.

La decisión del Presidente Wilson

El periódico suizo «Zürich Post» escribe: El Presidente Wilson, al decidirse por la guerra, ha cargado con una gran responsabilidad ante su país

Las consecuencias de esta guerra, que Wilson quiere hacer, no por la humanidad ni por las naciones pequeñas, sino exclusivamente para aumentar el poderío de los Estados Unidos, no se notarán tanto ahora como en el porvenir.

Ruego del Zar Nicolás

El Ex-Zar Nicolás al verse abandonado por los generales, que antes le eran más fieles, ha dirigido al gobierno ruso el ruego, que le permitan instalarse en Suiza; donde quiere vivir tranquilo como Nicolás Rosnauow.

La población rural rusa

La prensa rusa publica noticias poco tranquilizadoras de la situación, que se ha creado en el campo.

A «Utrorossij» comunican de Charkaw: Aquí circulan noticias alarmantes sobre la actitud de la población rural,

INGLATERRA

Los yanquis a la guerra

Londres, 7.—La agencia Carnavon publica una información de Washington diciendo que la Cámara de representantes ha votado la resolución sobre la guerra por 375 votos de mayoría y 50 en contra, habiéndose abstenido 8 representantes.

Todo listo

Al medio día firmó el Presidente Wilson la aprobación formal.

Los Estados Unidos declaran la guerra a Alemania.—Proclama del Presidente Wilson.—Se ha decretado el secuestro de todos los buques alemanes refugiados en Yanquilandia

Washington, 7.—Después de sancionar el Congreso la resolución sobre la guerra, el Presidente Wilson ha publicado una proclama declarando la guerra a Alemania.

Se ha decretado el inmediato secuestro de todos los buques alemanes refugiados en los puertos yanquis.

Las autoridades adoptan extraordinarias precauciones con los subditos alemanes residentes en el territorio de la República.

RUSIA

¡No lo dejan parar!

Petrogrado, 7.—La Convención de obreros militares ha pedido al Gobierno que el Zar Nicolás II sea trasladado a la fortaleza de San Pedro y San Pablo.

FRANCIA

Vapor hundido

Marsella, 7.—El vapor «Ernest Simons» ha sido hundido en el Mediterráneo por un submarino alemán.

La tripulación logró salvarse.

De la torre Eiffel

Comunicado oficial.—Al este y oeste del Somme la lucha de artillería ha sido violentísima. En la región de Dallon no hubo acciones de infantería.

Al este de La Basse y en el bosque de Cuncy encuentros de patrullas.

En la región norte de Soisson un grupo de exploradores alemanes fué dispersado por nuestro fuego.

Al norte de Caudincourt hemos realizado nuevos progresos.

En el sector de Chivre al noroeste de Berry-au-Bac, actividad de ambas artillerías.

Ataque rechazado

Un ataque alemán contra nuestras posiciones al sur de Ville Bau lois-reczal, fueron rechazados por nuestros granaderos y nuestras ametralladoras, no pudiendo llegar el enemigo a nuestras líneas por ningún punto.

Varias noticias

Al este de Saigneal continúa el combate favorablemente para nosotros.

A la izquierda del Mosa dimos un golpe de mano en el bosque de Avocourt destruyendo varios puestos y regresando con material.

Bombardeo aéreo

En la noche del cinco al seis, una de nuestras escuadrillas salió siete veces y lanzó 440 kilos de proyectiles en los establecimientos enemigos de Danvilliers y Speincourt y en los bosques de Mangienne y Bylly.

Sobre Reims

Durante el bombardeo efectuado ayer por el enemigo de la ciudad de Reims se declararon varios incendios y perecieron unas diez personas, de las cuales tres eran mujeres.

Aviación germana

Aviones alemanes bombardearon esta noche la región de Nancy arrojando varias bombas que no causaron daños materiales.

ULTIMA HORA

Reunión en Fomento

Madrid, 8.—Gasset ha manifestado que esta tarde se reunirá en su despacho con los ingenieros encargados de la reparación de carreteras, para distribuir el crédito de veinte millones de pesetas concedido recientemente por el Consejo de Estado.

Las obras de contrata se abreviarán todo lo posible para que se ejecuten con mayor rapidez.

Repatriados

Esta mañana llegó el primer batallón del regimiento de Saboya. Le recibieron las autoridades militares y el ministro de la Guerra en representación de D. Alfonso.

Ya se sabía

De Londres dicen que Wilson ha firmado la declaración oficial de guerra contra Alemania.

Movilizando

Al ejército y a la marina, se les ha notificado la orden de movilización.

Los buques internados

Veinte y siete buques alemanes que estaban internados en los Estados Unidos han sido embargados esta mañana.

Suman 500 mil toneladas.

Crédito de guerra

El Senado ha votado un crédito de veinte millones de libras esterlinas, para uso discrecional de Wilson.

¿También la Argentina?

De Buenos Aires transmiten la siguiente declaración del ministro de Estado argentino: «La situación es grave y probablemente será necesario declarar la guerra contra Alemania.»

Suma y sigue

Se cree que el Brasil se incautará de los barcos alemanes allí internados, y proclamará la ruptura de relaciones.

Probablemente Bolivia le seguirá en esta determinación y lo mismo Cuba.

Del Gran Cuartel General alemán

Nauen, 7.

Teatro de guerra occidental

Rechazamos patrullas exploradoras inglesas por parte de la dotación de nuestras trincheras en el frente del Aisne.

Hubo viva lucha de fusilería y de artillería como consecuencia de nuestra empresa cerca de Saigneul al Norte de Reims.

Según anunció nuestro parte de ayer dicha empresa tuvo pleno éxito y nos apoderamos de varias ametralladoras, 10 lanzaminas y abundantes municiones.

Rechazamos un contraataque francés entre Saigneul y la Neuville. En la orilla occidental del Mosa creció de momento el fuego de artillería por el mediodía.

La claridad de la atmósfera dió lugar de día y de noche a una actividad muy viva de los exploradores y de los movimientos de ataque por parte de los aviadores.

Hubo numerosas luchas aéreas. Una escuadrilla inglesa fué atacada por uno de nuestros aparatos de caza y aniquilada. Los cuatro aparatos enemigos yacen detrás de nuestras líneas. De dichos aviones el primer teniente barón de Rchthofen derribó dos o sea el número 35 y 36 de sus enemigos.

Además el enemigo perdió 8 aparatos en combates aéreos y dos por la acción de nuestros cañones antiáuticos. Nosotros notamos la falta de 3 aparatos.

Teatro de guerra oriental

Frente del príncipe Leopoldo: Al Sur de Riga, cerca de I luxt, ca Toboly, a orillas del Z'ota L'pa, a orillas del Narajowka, como también al Sur de Stanislau, la artillería rusa gastó considerables cantidades de municiones atacando nuestras posiciones.

Un ataque ruso que hizo irrupción, después de haber hecho saltar varias minas, contra la altura de Popicicha (al Suroeste de Brzezany), se malogró.

Al apoderarnos de la cabeza de puente de Tuboly a orillas del Stochod el día 3 del actual, cayeron en nuestras manos 130 oficiales, más de 9500 hombres, 15 cañones, unas 150 ametralladoras y lanzaminas, como también abundante material de guerra.

Frente macedónico

En la parte oriental del arco de Cerna aumentó a ratos la actividad de artillería. En el valle del Vardar las bombas lanzadas por nuestros aviadores incendiaron vastos depósitos de municiones enemigas.

Der erste General-Quartiermeister. Ludendorff

De la Agencia Router

Gibraltar, 7.

Comunicado francés

El enemigo no ha hecho tentativa de reacción desde el Somme al Oise sobre el nuevo frente que ayer conquistamos.

Nuestros reconocimientos han avanzado durante la noche al Norte de Gauchy y Norte de Moy hasta las líneas enemigas, las cuales se hallan fuertemente defendidas.

Radiograma oficial ruso

El enemigo atacó en la región Zolotched efectuando seis asaltos cerca de la villa Tchepel.

Eventualmente desalojamos al enemigo restableciendo por completo la posición.

Hemos ocupado Khanikin Karuchihin.

Después de un fuerte combate de artillería incluyendo proyectiles químicos, los alemanes ocuparon parte de las trincheras al Este de Peakonen al Sur de Riga, siendo de allí arrojado luego.

Mesopotamia oficial

Los destacamentos rusos y británicos establecieron contacto el dos de Abril en el margen izquierda del río Dial. Comunicase que los turcos se están retirando hacia Kr.fi.

Comunicado Francés

Silenciamos un vigoroso combate de artillería enemiga al Norte de Urville.

El enemigo atacó al Norte de Venete Chateau en los bordes occidentales de Argonne siendo rechazado y abandonado cadáveres y prisioneros.

Un ataque alemán a Sapigneul granja Godat desarrolló sobre un frente de 2500 metros fracaso completamente.

De Washington

La Cámara de Representantes ha pasado la resolución de guerra.

De Cherbourg

El vapor brasileño «PARANA» ha sido hundido.

De Río Janeiro

El ministro de Negocios Extranjeros refiriéndose al incidente anterior ha manifestado que hasta ahora el Brasil se ha mantenido prudente ante todo el mundo, pero que ahora todo el mundo verá lo que podrá hacer cuando se sostiene firme.

SUCESOS

Sustracción

Por el vigilante D. Rafael Sanz han sido detenidos y puestos a disposición del juzgado de instrucción, como autores de la sustracción de dos sacos de carbón mineral en los depósitos de los Sres. Hamilton, los individuos Aurelio Correa Hernández y Bernardo Falero Pifarro.

A cumplir pena

El mismo vigilante ha detenido al penado Valerio Montero Fuentes, el cual ingresó en la cárcel de este partido para que cumpla la pena que le fué impuesta por el delito de Resistencia.

CRONIQUELLA

Ustedes, carísimos lectores, los que tienen la suerte de llamarse Salutrio, Lesmes, Sisnando o Toribio, no pueden formarse idea de lo bien que hicieron sus papás al ponerles un nombre de esos que para saber el día en que se celebran hay que perder tres horas hojeando al almanaque. Llega el momento solemne de la fiesta onomástica y nadie se acuerda de que el «interfecto» lleva un nombre tan revesado y tan impopular. Ni el mismo «agraciado» cae en la cuenta, y aquel día come, bebe y duerme como de ordinario y nadie lo molesta.

A los tres o cuatro días se acuerda de su santo y le dice a la familia:

—Caramba, el jueves fué San Caralampio, y no nos hemos acordado.

—Y es verdad, papaito, dicen las niñas—perdónanos, no te hemos felicitado ¡qué olvidol! pero como tienes ese nombre que no se lo ponen ya a nadie...

—Yo lo que siento es no haberlo solemnizado, ¡bárra que comer ese día sopas de fideos y cocido de acelgas!

—No te apures, otro día cualquiera mataremos un pollo, y haremos arroz con leche para que mamá rebañe el perol.

—Pobrecilla, tanto como te gustan las rebañaduras.

—Esto que para algunos es casi una desgracia, representa para otros la su prima felicidad.

—Porque crean ustedes que es una desgracia llevar un nombre vulgar como el de Pepe y que todo el mundo lo tenga presente en el solemne día del Patriarca.

Apenas amanece, el Pepe tiene que dedicarse a poner sobres a un ciento o dos de tarjetas, porque no es cosa de que lo feliciten a uno y no correspondan a la felicitación.

Y hay que poner a contribución la memoria para acordarse de todos los Pepes de sus amistades, auxiliado por la señora e hijos.

—Oye, ¿como se llama Taruguillo, no es Pepe?

—Creo que sí.

—¿Y Cascadejo?

—Ese se llama José, pero me parece que es de Calazan.

—¡Qué ha de ser de Calazan si es de Riogordo!

—Es que hay un San José de Calazan.

—¡Ah, ya!

Y se pasa el Pepe la mañana escribiendo nombres como si lo hubieran hecho temporero del Ayuntamiento para confeccionar el padrón.

Después empieza la tarea de hacer el menú extraordinario para festejar el día.

—¿Te parece que pongamos hoy judías estofadas, que están muy buenas? dice la señora.

—No, mujer; eso es muy pesado; pon unas albondigas de jamón, que no las comemos desde que Manolita se vistió de largo...

—¿Por qué no traes una lata de atún en escabeche y nos ahorramos de freír pescado?

—De ningún modo; acuérdate del día de tu santo que trajimos una lata y resultaron pintarrosas en vinagre.

Resuelto el problema del banquete onomástico, empiezan a llegar las visitas.

Las de Veludejo, siete niñas y la mamá, que bate el «record» contando merecimientos, la de Sangregorda, que le desea a uno muchas felicidades y le cuenta todas las desdichas de la familia; la de Pinchuguez, con cuatro niños con baberos, que tantean todos los dulces a ver cuál es el más «gordo»; don Rufo Migajones, que se cree que el Pepe a quien va a felicitar tiene una bodega de vinos y un contrato con la Arrendataria; la de Pajollilla, que aprovecha la ocasión para que la niña, que parece una tomiza, cante, baile y haga una porción de gracias que tienen a los padres encantados, y así sucesivamente.

Es decir, que cuando llega la hora del descanso, el infatigado Pepe no sabe si lo que tiene sobre los hombros es el continente de la masa encefálica o una bola de billar, y así, al caer en el lecho, después de un día en que todo el mundo se cree con derecho a ocuparse de él, parece que penetra en la gloria, en donde si hay santos no hay corstias y se puede entrar hasta con los zapatos puestos.

ZARAGUETA.

De música

Programa de las obras musicales que ejecutará la Banda municipal el día de hoy en la plaza de San Telmo de 8 y media a 10 y media.

Primera parte

- 1 Paso-doble «El Tenerife», R. Alvarez.
- 2 «Pavana de Livz» Anna; M. S. Miguel.
- 3 «Lisistrata», Overtura de la ópera; P. Luinke.

Segunda parte

- 4 «Canción de Primavera», E. Guillet.
- 5 «Lohengrin», Selección de la ópera; Wagner.
- 6 «Marcha de Concierto» J. Pastor.

DEL CABILDO

Sesión extraordinaria.

A las 3 y media de ayer se reunió en sesión extraordinaria la Comisión Permanente del Cabildo de Tenerife.

Además de la aprobación del acta de la ordinaria anterior se trataron los siguientes asuntos:

La instancia presentada por doña María de las Nieves Pérez y Pérez vecina de Santa Cruz de la Palma solicitando se le conceda en prolijamiento una de las niñas acogidas en los Establecimientos de Beneficencia de esta Capital, pasó a la resolución del Consejo Inspector.

En el expediente sobre las estancias devengadas en el Hospital civil, por un vecino de Lanzarote y otro de Fuerteventura, se acuerda hacer a ambos Cabildos la reclamación correspondiente.

Sobre la proposición de D. Francisco La Roche para que la Corporación haga suya la instancia que la Cámara de Comercio Industria y Navegación de esta Capital presentará al Director General de Obras Públicas Sr. Zorita, en su próximo viaje a esta isla, solicitando nuevos recursos para obras del puerto, recayó acuerdo de conformidad con lo solicitado.

Quedó enterada la Corporación de la distribución de fondos correspondientes al presente mes; y fué aprobado el estado de pagos e ingresos respectivos al mes de Marzo.

CRONICAS DE LA GUERRA

Las batallas primaverales

Los más trágicos acontecimientos de esta dura campaña están ya al llegar; los aguardamos con expectación de un momento a otro.

¿Que pasará? nos preguntamos. Y sigue sin pasar nada que nos muestre esa temida violencia recíproca de los beligerantes; porque en la presión británica que algunos más papistas que el Papa, han querido ver el prólogo de la gran ofensiva, no hay tal premonición semejante preámbulo; los ingleses en sus reconocimientos de contacto, vieron con asombro y sorpresa que la línea rival retrocedía y fué entonces cuando trataron de ejercer presión para aprovecharse tácticamente de tal retroceso, más la sólida resistencia teutona so los dejó aprovecharse de la ocupación de unas cuantas aldeas insignificantes y por ende convertidas en informe montón de ruinas; ninguno de los pueblos reconquados por las tropas de Sir Douglas Haig tiene la más leve importancia, ni por sus condiciones topográficas, ni por su situación, ni por sus condiciones anteriores a la catástrofe actual. Los alemanes continuaron con toda serenidad y orden su repliegue estratégico y cuando lo dieron por terminado se volvieron para ofrecer resistencia al enemigo. De donde resulta que no hubo tal ofensiva británica y por tanto mal podía haber tamaño éxito; que los alemanes se retiraron cuando les convino y se detuvieron cuando y donde habían previsto, con lo que se demuestra irrefutablemente que la iniciativa bélica está, como lo está siempre en poder los alemanes.

Estamos en víperas de los más trágicos acontecimientos, de los más luctuosos días y las más sangrientas y duras jornadas de la epopeya actual; todos los beligerantes han concentrado fuerzas y energías en puntos que mantienen en secreto, porque de estas concentraciones aguarda su victoria; pero como todos han hecho un gigantesco esfuerzo, como todos han elevado la intensidad de su potencial bélico, resulta que de nuevo puede sobrevenir un equilibrio, de nuevo puede llegar la época terrible de los frios, la época del atrincheramiento y de la quietud sin que se haya resuelto de un modo rotundo el pleito de las armas. Habrá batallas de titánico arroj, terribles y sangrientos combates, luchas violentísimas, pero mientras en Occidente no haya rompimiento de líneas, quebrantamiento del frente por uno o por varios puntos, mientras de la guerra de atrincheramiento y posiciones no se pase a la guerra campal, al batallar manifiesto con penetración de línea en la forma napoleónica o con envolvimento de alas según el método de Moltke, mientras los ejércitos no luchan de fortaleza a fortaleza, sino de habilidad a habilidad, de pericia a pericia, mientras los preceptos del arte de batallar se olviden y desdichan, la guerra terrestre será impotente por sí para resolver el tremendo conflicto que la obligó a ensangrentar y a asolar los campos de Europa.

Estamos en víperas de acontecimientos sensacionales, de sucesos bélicos de suma transcendencia; la primavera se acerca y con ella la ejecución difícil de los planes preparados y sazonados durante el invierno. En todos los frentes y en todos los sectores habrá derroche de actividad y plétora de energías; pero en cuáles de ellos se decidirá, si se decide la solución de esta cruenta pelea?

Capitán Cantaclaro.

FINIS AUSTRIAE

El «Nuevo Diario de Zurich» publica, bajo este epígrafe, el siguiente artículo de proclama austriaca:

Mr. Baifour ha empleado en su circular dirigida a los neutros, en el párrafo en que habla de la necesidad de terminar con el Imperio otomano en Europa, un giro, que suena casi como una disculpa y hasta como un ligero resentimiento.

El autor de la circular juzgó necesario mencionar, subrayando expresamente la observación, que las intenciones de Inglaterra para con Turquía significan una anulación de la tradicional política británica y un rompimiento de los métodos seguidos por Gladstone.

Con la misma razón hubiera podido declarar Mr. Baifour que Inglaterra se había visto precisada también, en su política para con Austria, a cambiar tradiciones antiguas y conservadoras por el más acentuado radicalismo. ¿Quién hubiera pensado por ejemplo, que aun en tiempos de la guerra de los boers, cuando Lord Salisbury calificaba a Austria como la única amiga de Inglaterra en el Continente, que esta misma Inglaterra se adheriría más tarde a un programa político, que pide cínicamente la destrucción y la disolución del Imperio austro-húngaro?

Desde el momento en que estuvieron unidos los dos estados por el común antagonismo contra Napoleón, habiéndose entendido los gabinetes de Viena y Londres sobre todos los problemas del arte diplomático de su tiempo, y a pesar de la protesta enfática de Gladstone contra el resurgimiento atávico de los Borbones de Nápoles, queda una leyenda—solamente creída en Italia—de que la librepensadora Inglaterra había sido madrina del estado nacional italiano; y si hoy Inglaterra levanta su voz o el coro de los anunciadores del principio de las nacionalidades, es esta una prueba más de la posibilidad de cambiar la opinión a su conveniencia, cosa que tantas veces ha demostrado durante esta guerra.

El infructuoso propósito de parte de Inglaterra con ocasión de la última visita de Eduardo VII, de ganar a Austria para la causa de la Entente, se quiere que lo expien ahora lo mismo Austria que Turquía, cuya reconstrucción ha desbaratado todos los proyectos orientales de Inglaterra.

Lo mismo que este país, está interesada Francia en la desmembración de las nacionalidades austriacas; pero el dilema del nacionalismo no resulta más tolerable en boca de una potencia que está acostumbrada—como por ejemplo Francia—a explotar la ayuda de los pueblos subyugados para sus propios fines.

Muchos italianos sensatos se han quedado con frecuencia de que los jefes del movimiento nacional en Italia no fueron sino dóciles discípulos de la acción francesa; y así se comprende que para estas significativas Austria, todavía hoy, el principio hecho cuerpo del aferrado legitimismo abolutista o un absurdo mosaico de pueblos y razas, para hablar en la propia lengua del «Popolo d'Italia».

Pero todo esto no importa la gran cosa a nuestros enemigos si no existiera la intención bien claramente manifestada en Italia, de herir mortalmente a la vez, con la destrucción de Austria a Alemania.

Así como no guardaba Napoleón otro interés por las pretensiones nacionales de Italia, alucinándola con la divisa «Rovancha por Sadowa», que serviese de un aliado contra Prusia, su enemigo mortal, así despertaría ahora en París los sueños de una Gran Servia y de una Gran Rumania, sonrisas despreciativas si a pesar de todos los desengaños militares no se mantuviera la esperanza de poder concentrar en el Sur de la monarquía tres grupos que pudieran acabar con su unidad.

En extremo inverosímil parece hoy que una diplomacia que no supo reunir desde el principio a los tres adversarios nacionales de Austria en un ataque común, predique ahora la repartición de Austria en un momento que ha desaparecido—por lo menos en el Sureste—todo peligro y hasta casi la posibilidad de una amenaza.

Podiera creer que con estas pretensiones se quiere deslumbrar y atraer los ánimos de los pequeños partidarios de la Entente; pues Servia, Rumania y Montenegro saben muy bien que sus fines guerreros son irrealizables mientras exista Austria. Y por lo que hace el programa italiano, no lo sería indiscutible en el caso de que en la futura conferencia de paz, en vez de los representantes de Austria Hungría se presentaran delegados de las agrupaciones checas, eslavonas, etcétera. Sueño irrealizable que sólo se alimentan hasta hoy en la fantasía de los «especialistas» de la Entente.

Peró detrás del programa de la destrucción de Austria se halla como principal e intelectual autor su enemigo mortal: Rusia.

Este estado ha notificado por su parte, como sus fines de guerra más directos, el ensanchamiento de sus fronteras en los Carpates, así como la posesión de Constantinopla; pero según la nota de la Entente no puede haber duda alguna de que el ministro ruso Trapoff quiso expresar en Diciembre, con sus palabras de «la victoria completa», la realización de todos los sueños paucos avistas.

Quien después del fracaso de la empresa de los Dardanelos, y después de ver cerrado el último camino terrestre a Constantinopla, sigue hablando de un acceso ruso al mar caliente, no ha deshecho aún la esperanza de llegar hasta el corazón de Austria para dictar la paz en Viena.

Ha ocurrido que los fantásticos mapas geográficos del porvenir, conformes los dibujaban las revistas ilustradas de América, han sido fielmente admitidos—por lo menos en lo que se refiere a Austria—en el programa oficial de la Entente. Lo que no hubiéramos creído, a pesar de todo, es que responsables y sensatos hombres de estado pudieran emplear las maneras napoleónicas de una fantasía reporteril, haciendo suya el más abusado dilema del dilematismo político: «Finis Austriae».

Digo dilematismo porque las personas sensatas se habrán ya formado un juicio en todo el curso de la guerra, de que la victoria o la derrota no pueden significar pérdida definitiva de porciones de tierra en el suelo europeo.

A Dios gracias no nos hace falta solicitar la ayuda del mundo neutral contra el programa de la destrucción de Austria; pero justamente ahora, cuando se habla y escribe sobre las condiciones de una paz duradera, es cuando estaría en su lugar la pregunta, si va a quedar mejor garantizada la seguridad del mundo por la existencia de un imperio, del que juzgando por su constitución no es lícito sospechar una política agresiva, o si se asegura mejor la paz de Europa con la fundación de dudosas formaciones de múltiples estados.

Austria demostró siempre, en su larga historia, que tiene las cualidades necesarias para ser «una potencia colonial europea» como quizá no las tiene ningún otro estado.

Los problemas que otros países han de buscar a través de los mares, los tiene Austria dentro de sus propias fronteras.

La aproximación del Balkan a Europa la ha comenzado Austria con los éxitos de su administración bosniaca en una forma de lisonjeras promesas. Ella continuará esta obra aun de manera más provechosa todavía, favorecida por la recién creada comunicación directa con Bulgaria y Turquía, y estos éxitos pueden mirarse desde ahora como un apreciable y real resultado de la guerra, así como la declaración de la independencia de Polonia significa la única palpable prenda para una futura pacífica formación nacional que nos ha deparado la guerra, perspectiva que quizá es menos deslumbrante, pero también menos desatinada que la reforma del antiguo mapa geográfico por la Entente, y que puede, con mucha más razón, vanagloriarse de haber servido a los ideales de la libertad y de la civilización europea.

Ante todo declaramos: Las condiciones para este programa del porvenir las tienen Austria y sus aliados firmemente en la mano, puesto que ellos son los vencedores en el Balkan.

Conservas Trevijano Primera marca Española

NOTICIAS

En la Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza, se ha recibido el Título de Bachiller, expedido por el Instituto General y Técnico de Canarias a favor de don José Gómez Lindero y Ballester.

Se venden dos casas en sitio muy céntrico de esta población. Infórmese en don Manuel Santaella, Corredor de Comercio.

El obsequio del coré que hacía la señora viuda de Gil a correspondido al número 817.

Se vende un solar en sitio céntrico de esta Capital. Dirá razón don Jorge Feronda calle Villalba Hervás núm. 21.

Corset Natty lavable, es más cómodo, el más higiénico, el más económico, puede lavarse sin necesidad de desmontarse, precios de a 9, 11, 16, 18, 22 y 25 pesetas. Da venta Camisería New Eng and, Plaza de la Constitución, 3.

SANTIAGO GONZALEZ Sastre

Alfonso XIII número 75.

Harina a base de plátanos NUTREINA

Alimentación de los niños, personas débiles y enfermos, elaborada por procedimiento especial. **De sabor delicioso, poderosamente nutritiva y de muy fácil digestión.—Precios de la caja, 2'50 pesetas.**

LAXONUTREINA Harina de plátanos y avena

De gusto exquisito, muy alimenticia, inmediatamente asimilable y ligeramente laxante. **El mejor medio para reducir el intestino. Precio de la caja, 3 pesetas.**—Depositario exclusivo para las Islas Canarias, don José Fariña, Farmacia Tacoronte-Tenerife.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

GACETA DE TENERIFE

CUPÓN para el sorteo que se celebrará en el mes de Mayo.

Diez de estos cupones dan derecho a cinco números para el sorteo.

INSTALACION DE RAYOS X

A disposición de todos los señores Médicos

Anexa a la Casa de salud del Dr. Rodríguez López

Calle 25 de Julio núm. 23.

Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazón, Bazo, Hígado, Vías urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos. Con material completo para Radiografía y Radioterapia.

Sección religiosa

Santos de hoy, día 8

Pascua de Resurrección.—San Dionisio, obispo, Santa Casilda, virgen y el beato Julián de San Agustín.

Entre los prelados eminentes que florecieron en los primeros siglos de la Iglesia, fué uno San Dionisio, obispo de Corinto, a quien elegían los escritores antiguos por su celo apostólico, por su vasta erudición y por su singular gracia en la predicación de la palabra de Dios. Eusebio de Panfilia, en el libro IV de su *Historia Eclesiástica*, menciona las insignes cartas que escribió a la Iglesia de Laodemia; la que dirigió a Atenas, recordando los desvelos que costó a su prelado Cuadrato congregarlos de nuevo, poniéndoles a la vista el ejemplar de San Dionisio Areopagita, su primer obispo, convertido por San Pablo; las que dirigió a las iglesias del Ponto; la que escribió a los genios, y la que dirigió a los romanos en tiempo de San Sotero, papa. Todos estos escritos, dignos del mayor elogio, hicieron célebre su memoria, habiendo muerto lleno de gloria en el año 180. Su cuerpo fué trasladado a Roma, y de esta ciudad a San Dionisio, de París, por concesión de Inocencio II a Emercio, prior de aquella célebre Casa.

Santos de mañana, día 9

Santa María Cleofé.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misas rezadas a las 8; a las 8 y media cantada; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8; a las 8 y media cantada; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.

Iglesia del Pilar.—Misas rezadas de 5 y media a 8; a las 7 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada a las 6 y media; con exposición del Santísimo Sacramento a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de Marta.—Misa rezada a las 7.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

Ermida de San Telmo.—A las 9 y media misa cantada; por la tarde procesión.

La misa y oficios divinos de mañana son de Infracrava de la Resurrección de Nuestro Señor Jesucristo, con rito doble de 1.ª clase, color blanco.

Sosa Caustica

se vende en la Camisería

LA CENTRAL

Cruz Verde, 22.

ANUNCIOS PREFERENTES

En el valle de la Orotava.—Paseo Domínguez Alfonso 209, se vende una casita en muy buenas condiciones, con agua, jardincito y vista magnífica. En la misma dará razón, señora Misani.

Por tener que ausentarse su dueño.—Se venden dos fincas, ambas propias para plantaneras; una en el barrio de Igueste de San Andrés, con cabida de un tercio de fanegada y agua suficiente para su propio riego y otra inmediata a esta Capital, que mide unas sesenta y tres fanegadas, estando unas tres cuartas partes dedicada a pastos. También tiene casa, gañanía y utensilios, estanque y atarjeas, bajo los acueductos de embalses de Tahodio, Roque Negro y Aguirre. Para informes en esta Capital San Roque núm. 33.

Una persona que conoce a la perfección los idiomas alemán, francés e inglés desea obtener un empleo en escritorio de comercio o en cualquier otro destino. Para informes en esta Imprenta.

LUIS FRAGA GARCÍA

Médico-Cirujano.—Enfermedades sífilíticas y venéreas, de la vieta y de los niños. Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5 Dr. Allart 14 duplicado.

Se compra.—Una cruz de plata que tenga, por lo menos, 40 centímetros de alto. Darán razón en la fuca de Macario.

Se alquila.—La Casa situada en la Calle Bethencourt Alfonso esquina a Eduardo Cobián. Darán razón Plaza de la Constitución núm. 11.—(Casino Principal).

Ocasión.—Se desea vender, por bajo precio la obra *Historia General de España* por D. Modesto Lafuente. Consta esta obra de 25 tomos, estando casi nueva. Informarán Librería y Tipografía Católica, San Francisco núm. 7.

El mejor café es un excitante peligroso que destruye la salud. El MALTA NATURA tiene el exquisito aroma del café sin ninguno de sus inconvenientes. Paquete de 550 gramos 1'50. Droguería de Abad, Villa de Güimar.

Se vende una casa de alto y bajo en la calle de Tabares de Cala antes Alamos núm. 47. Informarán en la misma ciudad de La Laguna el Rvdo. Capellán de las Monjas Claras.

En el «Rincón», de la Orotava se vende una finca de vasta extensión con casa y un lagar. Razón en esta Imprenta.

Reumáticos.—Cesarán vuestros dolores y os curareis tomando SALCITOSA. Es lo mejor que existe. Frasco 6'25. Droguería de Abad, Villa de Güimar.

Compro: Muebles de despacho (mesa, sillas, estantería y mesilla supletoria), un lavabo de mármol y un banco. En la Librería Católica darán razón.

Se alquila un almacén, propio para depósito en la calle del Doctor Allart. Darán razón en la calle de Imeldo Seris (Peletería de D. Serapio Melián).

Se vende.—Un motor eléctrico sin uso y con fuerza de cuatro y medio caballos. Darán razón en esta imprenta.

Se alquila.—Una casa terrera en la calle de Santiago número 41. Informarán San Francisco, núm. 79.

Se alquila la casa de la calle de Alfonso XIII número 88. Darán razón, don José Franchy Socas, calle de Imeldo Seris número 99.

Una casa se vende en la calle de Alfonso XIII núm. 73. Darán razón D. Ignacio González Guerra, (Ayuntamiento.)

Dr. Delgado

OCULISTA

Marina núm. 19.—Habitación número 2. Horas de 9 a 11 y media y de una a tres.

Biblioteca gratuita para todos

Grande y merecido es el éxito alcanzado por «Biblioteca PATRIA» al conceder al público lo que nunca se le ofreció: el medio de conseguir la formación de una interesante biblioteca gratuita, al par que el de reunir por pocas pesetas una interesante colección de novelas premiadas, escritas por los más eminentes noveladores de nuestro tiempo. (Lleva publicados 120 tomos).

RELACION de las obras que se regalan este año para ir formando la Biblioteca gratuita.

El Idilio de Robledo, de E. Menéndez Pelayo.

Cuentos de «Patria», de varios autores, entre ellos Menéndez Pelayo, Rodríguez Marín, Concha Espina, Ocantos, etc.

Romances castellanos, de varios autores.

La Gitaniella, novela, de Miguel de Cervantes.

La Perfecta Casada, de Fr. Luis de León. *La Estrella de Sevilla,* de Lope de Vega. Para tener derecho al regalo que antecede es condición precisa adquirir las seis notabilísimas novelas de que a seguido se habla. El precio de la suscripción es de pesetas seis. Baste decir en elogio de este ofrecimiento que solamente las obras de regalo importan en librería bastante más del precio de suscripción.

Basos y cateyas literarias, rítmicas, la mayoría de autorizadas copión esta joya o novela de cuantas escribió el insigne don José María de Pereda.

Luigina. Sugestiva novela, que con algunas otras también publicadas en PATRIA, dió a su autora, Madame D'Arbouville entrada en la Academia Francesa. Ha merecido su traducción el premio «María Teresa Ventoso».

El reloj del amor y de la muerte. Novela laureada con el premio «Narciso Noreas» y original de Emilio Carrere. Con ella puede el lector formarse cabal idea del mérito literario del autor. Su estilo es castizo y jugoso en la forma, y en el fondo véase la afición al misterio y a lo que comprime inquietante la vida del hombre: el tiempo, el amor y el más allá. Es una leyenda de amor, de hechicería y de conversión del rey Felipe IV.

Los suaves milagros. Obra en extremo poética, escrita por el popular autor Francisco Villalpessa. Ha sido laureada recientemente con el premio «Juana y Rosa Quintana».

El momento crítico, novela de costumbres aristocráticas, de Antonio de Hoyos y Vincent. Premio «Juana y Rosa Quintana». El momento crítico es, según la frase de Stendal, «un espejo pasado a lo largo de un camino»; pero un espejo en que sobre el cielo de los vicios y de las malas pasiones, apenas esbozadas, triunfan la moral y la virtud, sin sombra de gazonería y por la lógica de los acontecimientos.

Quisicosillas. Graciosas narraciones católicas escritas por el eminente cerdantista don Francisco Rodríguez Marín, digno heredero del inuortal Menéndez Pelayo en la Dirección de la Biblioteca Nacional. El nombre del autor es el mejor elogio de la obra.

NOTA.—La Administración de la Biblioteca Patria accederá a sustituir por otros tomos, aquellos que el suscriptor posea por haberlos adquirido anteriormente

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

(órtese y remítase firmado a las oficinas de la Biblioteca PATRIA, Bailén, 35, Madrid).

D. _____ de profesión _____ domiciliado en _____ provincia de _____ calle _____ núm. _____ acepta la suscripción especial que ofrece la «Biblioteca Patria», con derecho a la formación de una Biblioteca gratuita, y sólo queda obligado al abono de pesetas seis, precio de la suscripción a la «Biblioteca Patria».

Firma, _____

Cooperativa Cívico Militar

Se necesita un empleado que ejerza el Cargo de Cajero. Los que lo pretenden deben dirigir sus solicitudes al Presidente de la Sociedad.

BULGARIA

Sociedad de Seguros Marítimos. Constituida desde el año 1891 En España trabaja: Seguros Marítimos, Transportes, Terrestres y Valores. Delegación General para España. Alcalá, 40.—MADRID

Capital social	1.500.000'00 Francos.
Capital desembolsado	1.500.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1913.	22.508.517'73
Primas cobradas en 1913.	26.216.414'09

Accepta, a primas en competencia, seguros de mercancías en vapores y veleros, y efectúa seguros de cascos. Cubre los riesgos de guerra y los de arrastre o echazón. Liberalidad y prontitud en las liquidaciones de averías. Agente.—Apuerado en Santa Cruz de Tenerife. — FRANCISCO DE P. BERGILLOS — Sabino Berthelot, 8. Teléfono, núm. 301. (Antes Flores).

Agencias en todos los puertos de mar.

Oficina de compra y venta de Plátanos

Se COMPRAN plátanos al por mayor y se VENDEN al por mayor y menor en el almacén calle de la Caleta número 4, frente a la Aduana. (Se dan facilidades a las vendedoras ambulantes).

Droguería de Manuel Ramirez Filpes

Valentín Sanz núm. 2. (a).—Santa Cruz de Tenerife

Se acaban de recibir los siguientes artículos: **Cerebrina Fournier simple y bronurada, Comprimidos de Vichy, Comprimidos de Globeol, Yodalose Galbraun, Solución de salicilato de sosa Clin, Vino Nourry, Elixir histogenol Naline, Carnine Lefranc grande y pequeña, Estafisa simple y yodurada, del Dr. Doyen, Arrehol Astier Neufaline, Ampollas de Cianuro de mercurio, Ampollas de hemiplase lumiere, Ampollas de electargol, Ampollas de Electroseloniun, Píldoras saludables de Muñoz caja grande y pequeña, Gasterine Framont pequeña y grande.** No equivocarse Valentín Sanz, núm. 2.—(Antes Norte).

«LOS ALICANTINOS»

Gran fábrica modelo de Hielo transparente, movida por electricidad.—Despacho permanente: Pilar, 61.—Teléfono número 499. Santa Cruz de Tenerife. Se compran y venden almendras secas en pepita. Expediciones al interior, e islas adyacentes. Cerveza «Pilsen» se despacha helada y también al detalle, en barrilitos de uno y de medio litro. Mantecilla selecta, helada, en paquetes de 460 gramos. Servicio a domicilio; avisando por teléfono o al repartidor.

F. PRATS.

CORSETERÍA A MEDIDA

Imeldo Seris, 41 (A) frente a la calle del Norte

Corsés desde 1'00 a 50 pesetas. Fajas desde 1'50 a 40 pesetas. Siempre últimos modelos de París, Londres y New York. Comodidad, higiene y elegancia absoluta. Composición de corsés y fajas usados. Entrega a domicilio, o envío franco de porte. Casa de moda. Perfecta confección. Modista corsetera barcelonesa. Hermosas telas para corsés, fajas, tirantes y corselets a medida.

PENAGALLO AGUA MINERAL NATURAL

DEPURATIVA ANTITHERPÉTICA

PURGANTE EL MAS SUAVE

PIDA LA BOTELLA DE UNA DOSIS.

PROPIETARIO: LUIS SANZ

DIRECCIÓN Y DEPÓSITO: MONTERA, 29. BAJO. TEL. 11-70

Venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósito general para las Islas Canarias DROGUERIA DE GASPAR MELENDEZ TRIANA 70 y 72.—LAS PALMAS

LA HIGIENICA

AGUA VEJETAL DE ARROYO, premiado en varias Exposiciones científicas con medalla de oro y plata; la mejor de todas las conocida para restablecer progresivamente los cabellos blancos a su primitivo color; no mancha la piel, ni la ropa, es inofensiva y refrescante en sumo grado, lo que hace que pueda usarse con la mano como si fuese la más recomendable brillantina. De venta en perfumerías y peluquerías a Depósito Central: Preciados 56, principal, Madrid. Ojo con las imitaciones. Exijid la marca de fábrica y en el presinto de tierra de la Caja la firma Arroyo.

A los buenos fumadores

Pruebe Vd. los cigarrillos «Victoria» y se convencerá que son los mejores. Fábrica Alfonso XIII, 54. Depósito Cruz Verde 21.

La fábrica de cigarrillos y cigarrillos «Victoria» de Luis Zamorano González, ha puesto ya a la venta sus magníficos cigarrillos. Esta casa regala por cada diez cajillas vacías un bono para las cocinas económicas o bien para depositar en las alcancías del Hospital de niños o una cajilla llena.

Accesorias

Se alquilan dos bastantes espacios para depósito, en la calle del doctor Allart (antes Sol). Informarán: Ramba del General Gutiérrez núm. 21.

Jefatura Administrativa de Tenerife

Existiendo en esta Jefatura dos lanchas y varios accesorios para las mismas, se hace presente por este anuncio que pueden enagenarse dichos efectos bien todos juntos o por piezas sueltas en la forma que más convenga a los compradores.

Para informes pueden dirigirse al Parque de Intendencia en esta Plaza (Eduardo Cobián núm. 21) todos los días laborables de las 11 a las 13 y de las 16 a las 18.

Santa Cruz de Tenerife 16 de Marzo de 1917.

El Jefe Administrativo,

Ángel Escalona

Fermin Palma García

Médico

Cirugía general vías Urinarias y enfermedades de la Matriz; de 2 a 5. Inyecciones de Salvarsan (606) y Neosalvarsan.

Gratis Martes y Viernes. Calle de Sabino Berthelot, antes Flores núm. 6.

Se alquila el hotelito con jardín en la calle de Alvarez de Lugo, número 26. Informarán calle de la Rosa número 25, 2.º

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

Establecimiento editorial de primer orden

DOTADO DE BUENA Y PERFECCIONADISIMA MAQUINARIA

Material MODERNO, nuevo y completo para la confección de TODA CLASE de trabajos tipográficos en negro y colores, asegurando á los que nos honren con su favor una confección é impresión esmeradísima.
Especialidad en tarjetas de visita, facturas, memorandums, circulares, cartas, sobres y demás artículos análogos. Edición de obras, revistas y periódicos.

Todo á precios económicos

Servicio especial para la rápida y esmerada impresión de esquelas para entierros y recordatorios de aniversarios en elegantes tarjetas. Carnets de baile, menús, partes de boda y de bautizos, ofrecimientos de casa; artículos religiosos, devocionarios, libros comerciales, programas, libros en blanco, folios de vales, alquiler de casas y recibos corrientes, libretas en blanco, &c.

MATERIAL DE ENSEÑANZA

Novelas, suscripción a periódicos y revistas morales y católicas. Obras de fondo, literarias y científicas. Artículos de escritorio. Lacs. Prensas de copiar. Lápices de todas clases. Gran surtido de papel y sobres en estuche. Secantes. Cromos y estampas en colores y negro. Aleluyas. Tarjetas postales religiosas y con reproducciones de cuadros célebres. Papel ferroprusiato positivo y negativo y demás artículos concernientes al ramo.

Corresponsales en casi todos los pueblos de la provincia

Despacho y talleres: SAN FRANCISCO, 7. Sta. Cruz de Tenerife



CHOCOLATE DE LA TRAPA
FABRICADO POR Los Religiosos Carmelitas VIZCO
TRAMPALISES
DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BARRAS

PAQUETES DE PAZILLAS	PRECIOS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa 400 gramos	14, 16 y 17
2.ª marca: Chocolate de familia...	14 y 16
3.ª marca: Chocolate económico...	15

El bocado según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de marlenda 8 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes.—Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen taras de encargo desde 50 paquetes. Al detall: Principales ultramarinos.

Administración de Lotería núm. 3

Esta Administración ha sido trasladada a la Calle de San Francisco número 7.—(Imprenta Católica).

Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

Capital suscrito	16.000.000 00
Capital desembolsado	8.750.000 00
Reservas en 31 de Diciembre de 1915	37.253.101 19
Pagado á los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1915	70.538.861 69

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas; rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Para informe dirigirse al Inspector Regional de la Compañía, Emilio Mandiño.—Alfonso XIII, 82.

EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Señoras Viuda é hijas de Juan La-Rocha.

Llamamos la atención á nuestros suscriptores, sobre las ventajas que se les conceden en el anuncio de este diario inserto en sexta plana.

Suplicamos a los colaboradores espontáneos que nos honran con el envío de cuartillas, la mayor concisión posible, única manera de lograr su publicación. Publíquense ó no, no se devuelven los originales.

Libros de escuela, de primera enseñanza, se venden al precio de los catálogos que rigen en las casas editoras de la Península. — Librería Católica — ATOR

Trabajo a domicilio

7 DUROS SEMANALES
elaborando desde cualquier localidad sorprendente artículo NUNCA VISTO, adecuado para todos. Muestras e instrucciones gratis. Apartado 689, Madrid.

"El consultor de los bordados"

Periódico quincenal
Dibujos prácticos y modernos para bordados, encajes y toda clase de labores femeniles.

Precio de suscripción
Edición de lujo. 1 año ó sean 24 cuadernos y 12 láminas al cromo 12 ptas.
Edición económica. 1 año ó sean 24 cuadernos 7 ptas.
Se admiten suscripciones a este periódico en la Librería y Tipografía Católica, San Francisco número 7.

"ALBINGIA"

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS DE HAMBURGO Y DUSSELDORF HAMBURGO

CAPITAL SUSCRITO Ptas. 11.250.000 CAPITAL DESEMBOLSADO Ptas. 2.812.500

Esta Compañía asegura en muy ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios.

Delegado General para España y Agente General en Canarias. CLAUDIO ROJAS Aprobado por la Comisaría General de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

FREMDENHHEIM "El Ciprés" Orotava

Einzig deutsches Haus auf Tenerife.—Wohnung und Beköstigung z. Z. 7-10Pesetas täglich. Bei längerem Aufenthalt Preismässigung.—Anerkannt gute Küche, Herrliche ruhige, staubfreie Lage Bäder. Elektrisches Licht. Telefon.
Adolf Stiehle, Besitzer.

GACETA DE TENERIFE

DIARIO CATOLICO DE INFORMACION Redacción y Administración: San Francisco, 7

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	TARIFA DE ANUNCIOS
Al mes 1.50	En 1.ª plana, línea 0'25
Trimestre 4'50	2.ª id. id. 0'15
Año 16'00	3.ª id. id. 0'10
Extranjero año 24'00	4.ª, 5.ª y 6.ª id. id. 0'05

Tarifa de anuncios especiales pídase en la Administración de este periódico. Grandes descuentos en los anuncios por meses.

Los suscriptores que estén al corriente en el pago de su suscripción, obtendrán un 20 por 100 de descuento sobre el precio de los anuncios, y además tienen derecho á la publicación gratuita de 5 inserciones de un anuncio de 5 líneas en la sección **Anuncios preferentes**.

Se admiten esquelas de defunción y aniversario en primera plana hasta las 5 de la tarde; en las demás hasta las 5 de la madrugada, siendo para los suscriptores mitad de precio.

CAFE RESTAURANT INTERNACIONAL

El dueño de este acreditado café situado en la Plaza de la Constitución, anuncia al público que á la salida del teatro se servirán cenas á la carta.

Hay gran surtido de fiambres de todas clases

Academia de Alfonso XIII

Dirigida por D. Antonio Pina, Comandante de Caballería y D. Salvador Fernández Capitán de Infantería. Preparación para las carreras militares, marina, correos, telégrafos, aduana y comercio. Profesorado competente. Pídanse reglamentos. Callao de Lima 27.

Novelas.—En la Librería Católica se ha recibido un extenso surtido en novelas y cuentos, á precios muy económicos.

Si quiere usted leer amplias crónicas de la guerra suscríbese a "Gaceta de Tenerife".

Rosarios desde 0'20 hasta 17'50 se venden en la Librería Católica.

Anunciar es vender. "Gaceta de Tenerife" tiene tarifas de anuncios muy económicos. Diríjase á la administración. Descuentos y facilidades a los suscriptores.

"El Debate" con las críticas de Armando Guerra. De venta en la Librería Católica.

Academia.—Preparación para carreras militares y clases particulares de matemáticas, por el Capitán de Artillería D. José Gómez Romeu. Informarán Calle de Cayo Blanco Pabellones militares).

Para nuestros lectores de La Laguna GACETA DE TENERIFE se vende en la acreditada Droguería de Barreto, en calle de Herradores.

DISPONIBLE PARA LA



Academia Politécnica de Santa Cruz de Tenerife

Alfonso XIII, 43
Estudios de Primera enseñanza, Bachillerato, Comercio, Náutica, Preparación militar, Carreras especiales, é Idiomas Francés, Inglés, Alemán y Italiano

CUADRO DE PROFESORES

Sr. Altolaguirre Palma, D. Federico	Oficial de Infantería.
Bertrán de Lis Sánchez del Agila, D. Luis	Oficial de Infantería.
Cenjor y Llopis, D. Andrés	Farmacéutico militar.
Conde y Conde, D. Juan	Capellán Castrense.
Fernández Oliva, D. Manuel	Oficial de Infantería.
Garay y Galiano, D. Luis	Comandante de navio é Ingeniero Hidrógrafo
Jareño Ruiz, D. Emilio	Oficial Radio telegrafista y Maestro superior.
Martínez Ballesteros, D. Manuel	Oficial de Infantería.
Oliver Amorós, D. Miguel	Secretario Intérprete del Cuerpo de Sanidad exterior y Perito Mercantil.
Ortega Nieto, D. Luis	Médico del Cuerpo de Sanidad exterior.
Pérez Sánchez Pinedo, D. Rafael	Del Cuerpo de Estadística y Profesor Mercantil.
Rizo González, D. Carlos	Oficial de telégrafos, Perito mecánico, electricista y delineante de Obras Públicas.
Rosa Real, D. Julio de la	Ingeniero Industrial é Inspector de buques.
Vallino Balaguer, D. Vicente	

NOTAS. La dirección de la Academia recaerá durante este curso en D. Julio de la Rosa Real. Para informes y detalles, pídanse Reglamentos.

"Mundial Música"

Publicación mensual
La más económica del mundo. Dieciséis páginas de selectísima música. Publica obras de los más célebres maestros españoles y extranjeros.

Interesa a profesionales, compositores, pianistas, profesores, directores, aficionados, escolares, señoras principiantes etc., etc. y en general a todos los amantes de la música. Representante en esta Plaza, Librería y Tipografía Católica donde se admiten suscripciones.